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■川南町の人口と推移 毎月１日現在の現住人口

令和５年４月

14,744人

14,734人

14,676人

44人

45人

79人

33人

46人

118人

3人

6人

8人

30人

15人

27人

6,031世帯

人　口 転　入 転　出
自然増減

出　生 死　亡
世帯数

6,029世帯

6,019世帯
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　2023年４月23日投開票された町議選は、同日実施の町長選と並んで、町中心部への新中学校建設を巡る賛否が争点に、
13議席を争い、反対派が形勢逆転し、過半数を占める結果となったが、立候補した女性５人が全員当選し、男女比が社会
の対等な構成員として、自らの意志によって社会のあらゆる分野における活動に参画する男女共同参画を実践する、女性
比率が４割に達する自治体になったことは特筆できるかな。対立で得る物はないが、女性、男性、賛成派、反対派問わず、
是は是、非は非で議論を尽くし、合意形成に努め、住民全体の奉仕者議会人として町政発展に寄与し、議会が良識の府で
あることを示すべきである。　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（児玉 助壽）
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小池信号がつきました

　令和２年５月住民の方から議会

への意見箱で小池交差点の信号設

置についてご意見を頂きました。

　当時、高鍋警察署立ち会いで現

地調査し、結果、交差点の構成上

（T字路が２カ所による）により渋

滞が発生するとの見解で信号機の

設置は見合わせるとなりました。

　その後、ぷらっつ側からの一般

車の交通量や大型トラックなど３

路線の通行量が増加し、事故が懸

念されている等の意見を出し、今

年度小池交差点に信号が設置され

ました。

【委員長】 德弘美津子　【副委員長】 中村　昭人　【委員】 乙津　弘子／内藤　逸子／児玉　助壽／中瀬　修
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信号が設置されました

混雑する変形４差路



議 員 に 聞 い て み ま し た

議席 氏　　名 年齢 居住区 議員
定数 議員を目指すきっかけ あなたが行う議会報告は 進めたい政策は

行政（議会）に不満
町づくりに参加したい

議会便りを見てもらう

議会便りを見てもらう

議会便りを見てもらう
自分の広報紙を配布

高齢者福祉
障害者福祉

議会改革

農業
環境
福祉

農業
漁業

商工業

農業
教育

子育て

農業・環境
道路水道な
どハード面

環境
教育

林業
商工業

教育

農業
高齢者福祉

教育

商工業
教育

子育て

障害者福祉
子育て

教育

商工業
高齢者福祉

子育て

農業
子育て

人口対策

農業
環境

後援会報告
自分の広報紙を配布

議会便りを見てもらう
個別報告

議会便りを見てもらう
個別報告

（議会が行う） 年一回
の議会報告
議会便りを見てもらう

（議会が行う） 年一回
の議会報告
議会便りを見てもらう

後援会報告
地区の集まりで報告

後援会報告
地区の集まりで報告

後援会報告
地区の集まりで報告

後援会報告
個別報告

後援会報告

共産党からの要請

悪臭対策

地域（周囲）に勧めら
れて

地域（周囲）に勧めら
れて

行政（議会）に不満
地域（周囲）に勧めら
れて

行政（議会）に不満
町づくりに参加したい

町民の声を届けたい
町づくりに参加したい

地域（周囲）に勧めら
れて
町づくりに参加したい

町づくりに参加したい

町づくりに参加したい

町づくりに参加したい

町の事を知りたかった
町づくりに参加したい

みなさんの声を届けます

文教産業
常任委員会
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新体制新体制

河野　浩一13 76 東 現状

德弘美津子12 66 現状

三原　明美11 68 現状

小嶋　貴子10 62 削減

中瀬　　修９ 52 削減

米田　正直８ 71 現状

中村　昭人７

児玉　助壽６ 76

49

増員

河野　禎明５ 75 現状

田中　宏政４ 50 西

中央

通山

中央

現状中央

西

中央

中央

通山

削減

蓑原　敏朗３ 73 現状

内藤　逸子２ 76 現状

乙津　弘子１ 75 中央

中央

中央

削減
生涯学習を通じて、
幸せを感じることが
出来るような各種事
業施策を提案します。

米田 正直（2期）
年齢・性別に関係な
く繋がりを持てる社
会を作ります 。

小嶋 貴子（1期）
働く場所を確保し持
続可能なまち、地域
づくり実現に努力 し
ます 。

蓑原 敏朗（3期）

一般質問にて訴えて
いきます。

三原 明美（2期）
小中学校の統廃合・再
編問題を町民の意見を
尊重して 進めます。

田中 宏政（1期）
耕作放棄地を利用して
の飼料生産 を進めま
す。

河野 禎明（2期）

基盤整備を通じた産
業育成全般と未来を
担う子どもへの投資
を促します。

中村 昭人（3期）

今日の農業の苦しさを町
政にわかってもらい楽し
い農家が増えてくれる事
を期待しています。

河野 浩一（3期）

臭い対策、公平な指
導を求めていきます。

内藤 逸子（5期）
＜議長＞＜委員長＞

誰もが利用出来る皆
で考えて作る、「みん
なの学校」づくりを
します。

乙津 弘子（1期）
＜副委員長＞

対案を持っての政策批判
と従来通りの質疑・一般
質問などによる政策提言
活動します。

児玉 助壽（6期）

将来を支える子ども
達の為に、安心安全
な教育環境の設置を
もとめます。

中瀬 修（1期）
＜委員長＞＜副委員長＞

これからの世代が希
望を持てる町にする
ために皆さんの声を
すくいあげます。

德弘美津子（5期）
＜副議長＞

総務厚生
常任委員会

文教産業
常任委員会

総務厚生
常任委員会



自立支援協議会を設置

身体障害者手帳　850人
知的障害者手帳・療育手帳　211人
精神保健福祉手帳　162人

障がい者の日常生活及び社会生活を総合的に支援する

株式会社宮崎FCPが木質バイオマス供給施設一式の整備を図る

物価高騰に直面し影響を特に受ける低所得者世帯及び子育て世帯に対し、
特別給付金を給付し生活を支援する。

4億4080万1000円

4億8242万1000円

７人分 1577万円

① 地域における相談支援体制の整備強化に関すること
② 困難事例への対応 調整等に関すること
③ 地域の関係機関によるネットワーク構築に関すること
④ 地域の社会資源の開発、改善等に関すること
⑤ 障害福祉計画及び障害児福祉計画の具体化に向けた協議、 提言に関すること

① チップヤード及び破砕機建屋、脱水装置建屋、固定式破砕機２台、移動式破砕機1台、
　 油圧ショベル２台、ホイールローダー３台、チップ運搬車６台の整備を行う。
② 生産性の高いチップ加工施設を新設し、発電施設にチップの安定供給を行う。
③ 総事業費…17億8904万円
　 　　　　　事業主体の自己資金は12億8226万4000円　補助率は補助対象の２分の１

対象障害者の手帳保持者数

地権者への支払額の確定により　　　　　　　　　　となる 。

畜産酪農収益力強化総合対策基金事業補助金

合板・製材・集成材国際競争力強化・輸出促進対策事業費補助金

私立保育園等委託料

① 成鶏舎、育成舎、集卵舎の３棟、管理棟、堆肥発酵施設の建設を予定
② 現在の飼養可能羽数が約19万1000羽⇒33万5000羽になる予定。
③ 総事業費…10億6133万5000円
　 　　　　　事業主体の自己資金は５億7891万4000円を予定　補助率は補助対象の２分の１

①令和５年６月１日時点で川南町住民登録
②令和５年度市町村民税が非課税世帯
③給付…１世帯当たり３万円
④対象世帯…2,500世帯
⑤予算額…7838万９千円  (事務費含む)
⑥全額国庫負担

①支給対象者
　・児童扶養手当受給者(低所得のひとり親世帯)
　・平成17年４月２日～令和６年２月29日までに
　　出生した児童を養育する世帯
　・令和４年度市町村民税非課税の子育て世代
　・令和５年１月以降の家計が急変し市町村民税が
　　非課税世帯
②給付子ども一人当たり一律５万円
③対象世帯…130世帯274人分
④予算額…1479万５千円（事務費含む）
⑤全額国庫負担

新規…１人
継続…国際交流１人
　　　移住コーディネーター２人
　　　起業提案１人
　　　パン職人２人

新中学校建設用地購入費及び補償費確定

令和５年度 一般会計より

送料無料…6000万円

近代的養鶏農場へ

脱炭素社会への取組み

特産品送料助成金

食料などの物価高騰生活支援

➊ 低所得世帯支援 ➋ 子育て世帯生活支援

新年度予算・条例新年度予算・条例

かわみなみ議会だより かわみなみ議会だより4 5

社会福祉協議会と連携

所 

掌 

事 

項

合計 1,223人 （一部重複）

1億747万1000円
5億677万6000円

令和５年
５月17日より
再開

委託料減の理由として、定員割れが続いていること、保育士
の数も減少していることが上げられる。また、保護者が町外
で働くことで町外の施設に子どもを預ける世帯が増えている
ことも定員割れが続いている要因の一つになっている。

前年度対比…4999万9000円の減

川南保育園　120人 ⇒ 100人
川南東保育園 70人 ⇒ 50人

地域おこし協力隊の隊員報酬

詳しくは 福祉課 27-8007

詳しくは 福祉課 社会福祉係 27-8007

///////////////////////////// /////////////////////////////

定員数

地域経済の活性化と特産品のPRを図る為、令和２年６月より始まった送料無料
は国のコロナ交付金を活用していたが、今回はふるさと納税のふるさと振興基
金より拠出する。令和４年５月～令和５年３月実績は約5570万円（46,981個）
となり取扱い店舗（農家）は79件となっている。（発送先は町外限定）

（国の交付金事業）

（国の交付金事業）

金鶏農場ウインドレス鶏舎建て替え及び増設、堆肥舎の新設

委員会意見 … 悪臭・害虫等の軽減を要望
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当初予算当初予算

電光スコアボードが故障して使えないためLED
表示のスコアボードをバックスクリーン横に
設置する。合宿を行うチームなどからも早急
な対応が望まれていた。また照明塔の柱４本
の鉄骨塗装補強工事も同時に行う。

これまで助成対象が０歳～６歳だったが、そ
れを18歳まで拡充する。児湯郡では全ての町
村で子どもの医療費が無償化となった。

一旦窓口で医療費を払い、申請により全額払
い戻される償還払い。令和５年度1120万円（保
護者207人（子どもが20歳まで）子ども238人）。
委員会の意見として、ひとり親世帯も窓口負
担なし（現物給付）にするよう県に働きかけ
てほしいとなった。

子どもの医療費無償化
窓口負担ゼロへ

ひとり親家庭医療費助成

町営野球場を一部改修

東小、山本小、多賀小の３小学校の窓ガラス
を飛散防止のため強化ガラスへ改修する。こ
れで町内の小学校全てで強化窓ガラスに更新
される。

令和５年４月に町長選挙があることから　今回の当初予算は必要経費や経常的な予
算を盛込んだ骨格予算となっている。新　たな町長による肉付け予算は令和５年６
月議会で示される予定だ。

小学校を強化窓ガラスへ 令和５年度 当初予算

5852万円

通浜に整備された高台避難所の中腹から眺  める通浜漁港。特急つばめが駆け抜ける。

工事費

5480万円事業費

6300万円工事費

114 2200万円億

歳 入

114億2200万円 114億2200万円

町税
17.7億円

15％

寄付金
20億円

18％

繰入金他
19.6億円

16％

地方交付税
21.2億円

19％

県支出金
16.7億円

15％

国庫支出金ほか
16億円

14％

町債
2.9億円

3％

56.8
億円

57.3
億円

依存
財源

自主
財源

人件費
16.1億円

14％
公債費
7億円

6％

扶助費
17.3億円

15％

普通建設事業費等
18億円

16％

補助費等
11.4億円

10％

物件費
27億円

24％

繰出金・積立金
15.9億円

14％

その他
1.4億円

1.3％

歳出 （性質別） 歳出 （目的別）

その他
55.7億円

投資的
経費

義務的
経費

40.4億円

総務費
33.6億円

29％

民生費
29.7億円

26％

農林水産業費
17.2億円

15％

教育費
9.4億円

8％
公債費
7億円

6％

土木費
6.6億円

6％

衛生費
5.9億円

5％

消防費
2.7億円

2％

議会費
0.9億円

1％

商工費・予備費
1億円

1％

ふるさと納税を昨年度から８億円増と見込み、自
主財源比率は50.2％と半数を超えた。参考までに、
10年前の自主財源比率は28.7％であった。

「性質的支出とは」 … 人件費や物件費などの使い道ごとに分類したもの。
「目的別支出とは」 … 町がどんな行政目的のためにどれくらいの支出をするのか。 

　　　　　　　　　  議会では目的別で審査する。

（注：このグラフは四捨五入により合わない事がある）

同球場は2027年宮崎国体軟式野球の
試合会場にもなっている。

強化ガラスマーク。強度があるため割れにくく、
万一割れても破片は粒状に。

表示出来ない
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令和５年 第１回（５月） 町議会臨時会 議案賛否表

5月1日 臨時会報告・議案（全員が賛成し承認・可決した）

5月1日 臨時会報告・議案（賛否が分かれた議案）

専決処分の承認を求めるについて（川南町
国民健康保険税条例の一部改正）

専決処分の承認を求めるについて（川南町
税条例の一部改正）

令和５年度川南町一般会計補正予算（第１号）

議長の選挙について　　中村昭人６票、〇河野浩一７票

副議長の選挙について　〇徳弘美津子８票、内藤逸子、三原明美、河野禎明、乙津弘子各１、白票１

監査委員の選任について

副町長の選任について　　　　　賛成６票、反対６票…（議長裁決で）可決

固定資産評価員の選任について　賛成６票、反対６票…（議長裁決で）可決

専決処分の承認を求めるについて（令和４
年度川南町一般会計補正予算（第１１号））
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結果

可決

可決

可決

可決

可決

○は賛成、●は反対、議は議長 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10

河 

野  

浩 

一

議

議

議

11 12 13

承認第２号

承認第３号

日程第２号

追加日程第４号

同意第２号

同意第３号

同意第４号

承認第４号

議案第３３号

川南町障害者自立支援協議会について、町の附
属機関としての位置付けをするとのことだが、
その事務局体制はどうなっているか。

事務局は福祉課に置き、社会福祉協議会の協力
を得て事務を進める。人員は20人程度をメンバ
ーとして予定している。

①法改正により、会計年度任用職員も正職員同
　様市町村共済組合に加入することとなったた
　めの雇用主負担増である。
②３年毎に行われる固定資産の評価替えに対応
　する委託料の増加である。
③５年契約の賃借が令和４年10月に切れるため
　10月から３月までの半年分の予算とした前年
　度の賃借料に比して、令和５年度は１年分の
　金額である事が増額理由である。

聞いてみました
川南町附属機関の設置に関する条例の一部改正について

人口減少に伴うところの変革といいますが、火
入れに関しての件数、面積はわかるか。

昨年度が28件。面積については、801.2haとなる。
（火入れ…野焼の事）

川南町火入れに関する条例の一部改正について

現在の状況は、計画のソフト面においては「新
中学校設立推進委員会」を立ち上げ、総務部会、
地域学校検討部会、教務部会。生徒指導部会、
保健体育部会、庶務・図書部会の６部会で課題
の検討をしている。ハード面においては「基本
設計」と「実施設計」の予算を計上し、あわせ
て造成工事に関する予算も計上した。

新中学校建設事業の進行状況について

有害鳥獣駆除に係る補助金について

新中学校建設事業の進行状況について

前年度に比較して「①雇用保険料等共済費」「②
固定資産現況データーシステム保守委託料」「③
セキュリティー強靭化対策機器賃借料」が大き
く増額となっている理由は何か。

令和５年度一般会計予算について

Ｑ

Ｑ

Ａ

Ｑ

Ａ

Ａ

Ａ

Ｑ

カラスはどうなのですか。Ｑ
一羽500円の補助金を支給する。Ａ

令和５年度川南町介護保険特別会計予算

令和５年度川南町電子地域通貨事業特別会計予算

令和５年度川南町介護認定審査会特別会計予算

令和５年度川南町後期高齢者医療特別会計予算

令和５年度川南町国民健康保険事業特別会計予算

令和５年度川南町一般会計予算

令和４年度川南町下水道事業特別会計補正予算（第１号）

令和４年度川南町一般会計補正予算（第１０号）

令和４年度川南町漁業集落排水事業特別会計補正予算（第１号）

令和４年度川南町介護保険特別会計補正予算（第２号）

令和４年度川南町電子地域通貨事業特別会計補正
予算（第３号）
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川南町家庭的保育事業等の整備及び運営に関
する基準を定める条例の一部改正について

川南町特定教育・保育施設及び特定地域型保育事業の
運営に関する基準を定める条例の一部改正について

川南町放課後児童健全育成事業の設備及び運営
に関する基準を定める条例の一部改正について

情報公開・個人情報保護審査会を共同設置する地
方公共団体の数の増加及び規約の変更について

令和５年度川南町下水道事業特別会
計予算

令和５年度川南町尾鈴地区畜産用水
管理事業特別会計予算

川南町議会委員会条例の一部改正に
ついて

川南町ひとり親家庭医療費助成に関
する条例の一部改正について

事務の委託の廃止に関する高鍋町及
び都農町との協議について

令和５年度西都児湯行政不服審査会
特別会計予算

川南町議会の個人情報の保護に関す
る条例を定めるについて

川南町税条例の一部改正について

川南町消防団条例の一部改正について

川南町国民健康保険条例の一部改正
について

川南町子どもの医療費助成に関する
条例の一部改正について

川南町国営造成施設管理体制整備促進事
業分担金徴収条例の一部改正について

川南町火入れに関する条例の一部改
正について

川南町こども・子育て審議会条例の
一部改正について

川南町附属機関の設置に関する条例
の一部改正について

川南町使用料及び手数料徴収条例等
の一部改正について

事務の委託の廃止に関する木城町と
の協議について

令和５年度川南町漁業集落排水事業
特別会計予算

令和５年度川南町水道事業会計予算

3月3日 定例会

３月20日 定例会議案（全員が賛成し可決した議案）

3月13日 定例会議案（全員が賛成し可決した議案）

3月13日 定例会議案（賛否が分かれた議案）

3月20日 定例会議案（賛否が分かれた議案）

かわみなみ議会だより かわみなみ議会だより8 9

議案質疑議員の判断は

令和５年３月定例会令和５年３月定例会



児 玉　助 壽

【問１】新型コロナウイルスは、２０２０年２月感染症

法上の指定感染症２類に位置づけられて入院勧告など

の措置がとられ、２１年２月には、より幅広い対策が可

能な新型インフルエンザ等感染症に改められたが、政

府は段階的に引き下げることもせず一気に３段階引き

下げ、今年５月８日から５類に位置付けることを決め

新たな名称候補としてコロナ感染症２０１９に検討する

など急激な感染防止対策緩和による気の緩みで感染拡

大が危惧される。高鍋保健所圏域１市５町１村の人口

総数９万４千人に対するコロナ感染症対応の病床は２３

床で第８波ピーク時には自宅療養者が多数いる中、病

床使用率１００％に達し、一般病棟を含め病床充足度は

逼迫していたが、全体的な病床確保が必要では。

【答１：日髙町長】感染拡大時には、100％に達し不足

した時期もあった。その際は高鍋保健所で県の本部と

調整を行い、重症度に応じ入院調整を行って対応した

と確認をしている。現段階では、宿泊療養施設も含め

感染状況や病状に応じた体制がとれるよう県と共に医

療体制の充実に努めていきたいと考えている。

【問２】新型コロナウイルス感染症の位置づけを政府

は感染症法上の５類に引き下げる方針であるが、ワク

チン接種や医療費などの国費負担の行方は見えず国費

削減の懸念で地方の医療財源不足が危惧される。地方

自治体の首長において改選前で動きのとれぬ状態であ

るが、全国自治体市町村首長会は束になって政府に対

して弾力的な感染防止財源の支援策を要望していく必

要があるのでは。

【答２：日髙町長】我々自治体が一番心配するのは現

在コロナの治療薬が非常に高価であり、その高額なお

金を支払うのが厳しいので病院に行かない、結局その

人達が重症化するというのが最悪のシナリオになると

思うので国のほうも一定期間は公費負担の方向にある

が、まだ確定していないので議員が言われるように町

村長会、市長会等と全国を通してそういう要望は出し

ていきたいと考えている。

【問３】これまで緊急事態宣言等の規制緩和後の気の

緩みで、その都度感染拡大爆発の波を繰り返してきた

経緯から今後もその波が来ることは予測の範疇と思え

る。新たな感染防止対策も必要では。

【答３：日髙町長】新たな感染防止対策だが、確かに

３年間で８回の感染拡大の波を繰り返しており、新し

い対策の検討も必要と認識している。これまで県の対

応方針等を踏まえ実施してきており、今後も県の方針

を確認しながら効果的な換気、手洗い、うがいなどの

基本的なことをお願いしていく考えであり、感染防止対

　

【問４】これまでの感染の波の発生状況から新たな変

異株の出現、感染拡大の可能性は大であるが、その対

応も必要では。

【答４：日髙町長】変異株については非常に専門的な

部分が多く予測も困難であるため、現在国内で検出さ

れている変異株の情報を整理しながら今後においても

新たな変異株の出現や感染拡大に対し国、県、各医療

機関と連携して対応していきたいと考えている。

新型コロナウイルス感染症
５類引下げ対応について

記事については質問者本人から提出された原文を基に作成しております。一 般 質 問

病床確保が必要では

規制緩和後の新感染防止対策は

変異株出現の対応策は

【お詫びと訂正】

　かわみなみ議会だより№139（令和５年２月１日発行）のＰ12、

〔答２：教育長〕中、令和６年６月議会は誤りでした。正しくは、令

和６年３月議会です。お詫びして訂正いたします。

【問１】２０２５年に国民の４人に１人は７５歳以上にな

り、２０２２年の宮崎県の出生数も最少７,６１６人となっ

ており、現役世代の負担が重くなる。介護従事者不足

はないか。また介護従事者支援策は。

【答１福祉課長】通所・入所事業所も定員数は郡内で

最も多く、現在は介護サービスを受けられないという

介護難民はいない。後期高齢者数がピークになるのは

2035年で、現在の2,700人よりも800人多い約3,500

人を見込んでいる。2035年の後期高齢者の介護認定者

数を推計すると約840人、前期高齢者も含めると900人

ぐらいになる、後期高齢者の認定者数650人より190人

増加する。現在の高齢者事業所数では、介護力は十分

であるかどうかというところは懸念される。町の独自

事業として、令和３年度より介護職員の資格取得受講

料を全額助成して人材育成を行っている、これは資格

を取得して町内の介護事業所で働いてもらうこと、あ

と、無資格や人員不足による介護現場での事故を防止

すること、また、ワンランク上の資格を取りたいとい

うやる気のある人たちへの支援として始めた事業であ

る。介護従事者のうちの約５％の方が新たな資格を取

得または更新して、町内の介護現場で頑張っている。

【問２】介護従事者の負担軽減として「介護脱毛」と

いうキーワードがある。介護が必要になる老後を想定

してデリケートゾーンを脱毛する。アンダーヘアがあ

ると介助の難易度が高くなる。アンダーヘアを脱毛す

ることで軽減になる。今現在入所している方たちに、

家族の理解を得ながらその機械を業者さんが持ち込ん

で、それができれば現在の介護する方たちにとっても

負担軽減になるのでは。

【答２：日髙町長】やはり介護する現場を想定して、

働きやすい状況をつくり出すというのは本当に大事と

思う。

【問３】子育て支援として、保育施設へのおむつのサ

ブスクを公立保育所で実証実験を２か月間無料で実施

してみないか。

【答３：福祉課長】各園にサブスクのニーズ調査を行

ったところ、今のところ保護者からの要望が上がった

という園はないが、仕事を持つ保護者にとっては、園

に子供を預ける際におむつの心配をしなくてもいいと

いうメリットもある。来年度、中央保育所でモデル的

に実施して、その結果を見て、次の段階を考えたい。

【問４】事業所の人手不足、町外者へのアピール、情

報共有をどのようにされているか。

【答４：産業推進課長】株式会社リクルートと協定を締

結し、川南町の移住・定住サイト「川南合衆国」におい

て、町内事業所の紹介と求人について掲載している。

53の事業所が登録し、そのうちリクルートの提供する

Airワークというシステムを37の事業所が利用してい

る。Airワークを利用している約８割の企業に応募があ

りそのうち７割が採用になった。多くの企業を知って本

町を全国に知っていただくきっかけにもなっている。

【問５】最近、帯状疱疹が増え、高齢化が進むと発症

率も上がり、８０歳のうち３人に１人が発症、重篤にな

ることもある。ワクチンの補助は。

【答５：町民健康課長補佐】現時点で、町では助成を

する予定はないが、定期予防接種化など、国の動向や

近隣自治体の状況に、引き続き注視する。 

帯状疱疹ワクチン

人手不足による、事業所連携

おむつのサブスク

德 弘 美津子

介護従事者不足の行方と
介護脱毛

かわみなみ議会だより かわみなみ議会だより

一般質問一般質問
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町民健康課 予防係
（ワクチン接種業務等担当の係）

策の一つであるワクチン

接種については、来年度

も実施の方向で検討され

ているので引き続きワク

チン接種体制をしっかり

整え感染防止に努めてい

きたい。



川南町消防団のフェイスブックから

【問１】通学路の安全確認は誰がどのように行ってい

るのか。

【答１：教育長】学校はもとより、PTA及び関係機関

等と連携して行っている。

【答１：建設課長】取組例としてカーブミラーの設置、

区画線設置、横断歩道の設置、グリーンベルトの設置、

支障木の伐採、歩道整備等がある。

【問２】現時点で危ないところはないか。

【答２：建設課長】特に危険と考えられる箇所は、必

要に応じて合同点検を実施している。

【問３】リスキリングの取り組みを、どう考えるか。

（リスキングとは…職業能力の再開発、再教育の事）

【答３：日髙町長】人材育成は永遠のテーマである。

町の長期計画が２年目だが、１番目に人づくり、つま

り人材育成を掲げている。

【問４】民間会社ではＤＸ推進も手伝い多くの会社で効果

が顕著であるとのこと。こういった動きをどう捉えるか。

【答４：総務課長】デジタル人材の不足が予想される

中、非技術者にリスキリングを行い、技術者として活

用している事例がある。今後の組織運営で必要とされ

る技術を見極め、人を育てていくことは大変有効だと

考えている。

【問５】全国的な課題となっている消防団員の確保。

団への加入を促進するなど、広報活動は計画どおり実

施されたのか。

【答５：まちづくり課長】最大の課題であることを認

識しているので、計画以上に情報の発信を行ってきて

いる。

【問６】団員勧誘の結果は如何か。

【答６：まちづくり課長】団員勧誘は各地区の消防団

員が声をかけているが、確保が年々難しくなってきて

いる。

【問７】事業の内容など、計画通りに執行されたか。

【答７：まちづくり課長】消防水利の整備は、水道事

業の管路更新時等において消火栓の整備更新を順次行

っている。資機材等も、補助事業や緊急防災・減災事

業債等を活用して、大規模災害でも活動できる装備を

充実させている。消防車両や消防機庫も計画通り更新

しており、特に消防機庫については、既に各部の整備

が終わったところだ。

【問８】昨年８月、消防機庫４か所で盗難被害を受け

た。「火災出動時に円滑な消火活動が行えるよう消防機

庫の維持・補修及び水利点検を徹底する」となってい

るが、現実はどうか。

【答８：まちづくり課長】消防機庫の管理については、

各部の管理下で維持されている。昨年の盗難被害を受

け、防犯カメラや雨戸に格子を設置する等、ガラスを

割っても簡単には侵入できないよう対応した。

リスキリングの取組は積極的に

非常備消防維持確保事業の進捗状況は

消防施設・消防補修事業は計画通りか

川 上　　 昇

通学路の安全確認は万全か

ルールを守りながら楽しく登校する児童たち

【問１】人口が減少すると都市的機能が失われ利便性

が後退し、自治体が消滅すると言われるが、本町の人

口動態をどう思うか。

【答１：日髙町長・福祉課長】人口が減ることで一番

の問題はバランスだ。

【問２】人口が減れば、高齢化率が上がるのは歴史的

事実ではないか。

【答２：福祉課長】人口が減れば一定期間、高齢化率は

高くなるが、その後比率は変わる。これまで100人200

人単位のマイナスが、ほぼゼロとなっているのは成果だ。

【問３】農業人口の現況をどう捉えているか、また対

策は。

【答３：日髙町長・産業推進課長】農業の現状は地球

温暖化や激甚災害、肥料・飼料の高騰で厳しいが様々

な取り組みをやっている。

【問４】農業効率を上げるため農村総合整備事業のよ

うな事業に取り組む考えは無いか。

【答４：日髙町長・農地課長】農業担い手の耕作面積

は増え、機械も大型化しており、農道整備等は大事、

農地の集約等の環境整備は大事。

【問５】時間の都合をつけて農業現場に足を運び現実

を直視する必要はないか。

【答５：日髙町長】私は現場主義で、常に現場を回っ

ている。

【問６】通山ではカラスの悪戯でハウスビニール利用

年限が短くなり、またチキンフーズが出来て井戸の水

位が下がって困っていると聞いたがご存じか。

【答６：日髙町長・産業推進課長】カラスの被害は通

山だけではないが、対策に取組んでいる。井戸は水脈

が違うので関係ないと思う。

【問７】子育て支援を国は本気で取り組むと言っている

が、給食の無料化等、他に先駆けた施策を展開しないか。

【答７：日髙町長】子育てに力を入れるため福祉センター

は作った、給食の無料化も私の公約レベルではそのつもり。

【問８】以前説明された子育て中のお母さんの働く場

を提供するマミーゴーの状況は。

【答８：産業推進課長】IT企業誘致の人材育成のため

の協定だが、コロナ禍で停滞してライティング仕事が

無くなったが、中身を作っていくカスタマイズ作業の

実績がある。（カスタマイズとは…既存の商品やサービ

スを好みや要求に合わせて作り替える事）

【問９】町長はまちづくりは人づくりと言われるが、

行政職員のスキルアップと地域住民のリーダー育成が

必要だが、どうなっているか、育成プランは。

【答９：総務課長・産業推進課長】職場、地域をリー

ドする人材育成は必要で、職員は早稲田大学マニフェ

スト研究所が主催するマネージメント研修に平成25年

度から参加している。地域のリーダー育成は文化活動

や若者連絡協議会、異業種間交流、消防団活動などに

おいて自然的に地域のリーダーが育成されている。

【問１０】問題点発見や実務力向上には業務委託だけ

でなく可能な限り自分でやることが重要では。

【答１０：総務課長】自ら行うことで身につくことも

多いが、専門性の高いものは委託の方向。

【問１１】分館制から自治公民館制度に移行後１０年に

なるが検証の必要性は。

【答１１：まちづくり課長】自治公民館活動開始10年

経過、区域の見直しを含め考えていく。

蓑 原　敏 朗

現在の人口動態
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農業人口

農作業効率

現場主義

現場の声

子育て支援

マミーゴー

人づくり

職員スキル向上

地域自治活動



【問１】子供の医療費、窓口負担無料での一人親の取

扱いについて、高校生まで１診療当たり１,０００円の自

己負担が、４月から無料になり、一人親の場合は、一

旦支払って、その後、手続しなければ医療費は戻りま

せん。安心して子供を産み育てる環境を平等に出来な

いか。

【答１：日髙町長】一人親家庭の医療費についても、

来年の４月１日から無料ですが、そのときに、償還払

いは、県に従っている。

【問２】お年寄りが笑顔で暮らせる町作りの為には、

役場庁舎内に自分で相談窓口まで行く歩行器を設置は

出来ないのか。何でも困ったときに、相談できる電話

窓口の設置は出来ないのか。

【答２：日髙町長】歩行器は、体に合ったものを使わ

ないと症状を悪化させるので、車椅子を利用すること。

何でも相談室の窓口は、担当課と民生委員を含めたい

ろんな相談ができる体制を整えている。緊急通信シス

テムなど利用を含めて、電話対応している。

【問３】臭い町とレッテルを貼られているが、畜産の

町なので仕方がないのか。この臭い対策として、臭い

の測定をすることはできないのか。測定場所と調査内

容等を公表しないのか。

【答３：日髙町長】現在、バイオマス周辺５か所で、

定期的に臭気調査をしている。

【問４】町政運営の立地適正化計画は、居住の誘導を

どのように誘導する計画なのか。中学校を町の中心に

する計画は、正しいのか。どこに住んでいても、恩恵

は、平等ではないのか。

【答４：日髙町長】立地適正化計画は、しっかりと向

き合うべきことだと考えている。。

【問５】鳥インフルエンザの埋却地について、川南町

で、鳥インフルエンザが１月９日に発生した。口蹄疫

のときの教訓から、畜産農家は埋却地の確保がなけれ

ば営農できない。今回の埋却地の確保は、既に届けら

れていた埋却地に埋められたが、その土地の持ち主は

納得していない。この混乱は、当事者間で解決される

問題か。産業推進課は、どんな役割を担ったのか。急

を要する埋却地確保の窓口としてどう関わったのか。

県とのパイプ役として迅速に埋却地の確保ができたの

は、埋却地の提供があったから処分できた。埋却地は

当事者の管理なのか。３年間埋却地の管理は、県が管

理するが、石灰を使った為、生活用水や井戸への影響

はないのか。町民の安心・安全は守られるのか。また、

県が窓口となっているが、川南町はどのように関わっ

ていくのか。

【答５：日髙町長】鳥インフルエンザの埋却地に関し

ては、家畜伝染病予防法の中の衛生使用基準に基づき

県の指示に従っている。

【問６】「こどみん」の病児・病後児保育について、登

録者数とスタッフ数は何人か。問題点はないか。

【答６：福祉課長】10月１日から１月31日まで子育て

支援センターの登録者数は967人、利用延べ人数は

3,868人、病児・病後児保育施設は、登録者数は77人、

利用者は延べ人数23人。

内 藤　逸 子

子どもの医療費の手続きは、
平等に出来ないのか！
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所管調査で見えたこと

　町内２２か所を担当所管課より説明を受けた。

　サーフィンセンター、上下水道設備、両中学校の老

朽化は否めない。また、道路整備進捗状況の説明、今

後の新規事業の説明も受け、大地震からのライフライ

ンの維持は必然であり、中学校の校舎に関する諸問題

は早急な対応が必要と感じる。

伊倉のサーフィン
センターは老朽化
が進む。今後の活
用は？

生徒の教室棟は築５０年が
経過。生徒用トイレは臭い
対策が望まれる。

町内の水道管は５０
年の経過を経て、
全長約２６０㎞に及
ぶ。今後の敷設替
えの優先順位は？

議員の構成変えに伴い、２年ごとに各担当委員会で町内の施設を視察する。

新たな視点で見えることがある。

●第１分団第２部通浜方面隊機庫は、内部に防犯カメ
　ラを設置しているが、外部に設置のお知らせがない

　為、外部に表示が必要ではないか。

●通浜中央避難路・避難地は、南海トラフ地震での津
　波は１２ｍ以上に避難すれば安全とのことから避難路

　が設置されている。

●多賀地区コミュニティセンター・備蓄倉庫は、備蓄
　食品は５年間安全との説明であった。

●山本地区コミュニティセンターは、リノベーション
　が終わり使いやすくなっている。

●社会福祉法人長平会養護老人ホーム福寿園は、新築
　工事が終わり快適に過ごしていた。

●お試し滞在施設は、町の中心にあり生活しやすく川
　南の良さがわかる施設。

●川南町総合福祉センターの「こどみん」では、安全
　に過ごす工夫が各所にあり安心して遊べる。

総務厚生常任委員会 文教産業常任委員会

通浜の避難は１２ｍ以上に
設置。

お試し滞在施設は１日で
500円となっている。

消防機庫は昨年の盗難をきっかけ
に、防犯カメラを設置している。

山本コミュニティセンター
の調理室。

子どもが安心して遊べる 「こどみん」

10万羽が埋められている埋却地
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■川南町の人口と推移 毎月１日現在の現住人口

令和５年４月

14,744人

14,734人

14,676人

44人

45人

79人

33人

46人

118人

3人

6人

8人

30人

15人

27人

6,031世帯

人　口 転　入 転　出
自然増減

出　生 死　亡
世帯数

6,029世帯

6,019世帯
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　2023年４月23日投開票された町議選は、同日実施の町長選と並んで、町中心部への新中学校建設を巡る賛否が争点に、
13議席を争い、反対派が形勢逆転し、過半数を占める結果となったが、立候補した女性５人が全員当選し、男女比が社会
の対等な構成員として、自らの意志によって社会のあらゆる分野における活動に参画する男女共同参画を実践する、女性
比率が４割に達する自治体になったことは特筆できるかな。対立で得る物はないが、女性、男性、賛成派、反対派問わず、
是は是、非は非で議論を尽くし、合意形成に努め、住民全体の奉仕者議会人として町政発展に寄与し、議会が良識の府で
あることを示すべきである。　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（児玉 助壽）
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小池信号がつきました

　令和２年５月住民の方から議会

への意見箱で小池交差点の信号設

置についてご意見を頂きました。

　当時、高鍋警察署立ち会いで現

地調査し、結果、交差点の構成上

（T字路が２カ所による）により渋

滞が発生するとの見解で信号機の

設置は見合わせるとなりました。

　その後、ぷらっつ側からの一般

車の交通量や大型トラックなど３

路線の通行量が増加し、事故が懸

念されている等の意見を出し、今

年度小池交差点に信号が設置され

ました。

【委員長】 德弘美津子　【副委員長】 中村　昭人　【委員】 乙津　弘子／内藤　逸子／児玉　助壽／中瀬　修

意会議 見 箱 か ら
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信号が設置されました

混雑する変形４差路


